
 

   

N° 16 Décembre  2011 

 L e  j o u r n a l  d e s  p a r o i s s e s  
Saint Denis de Clichy-sous-Bois, Saint Christophe  de  

Coubron, Saint Médard de Courtry , Sainte Bernadette de 
Gagny, Jésus adolescent de Franceville,  N.-D. de Lourdes 

des Coudreaux, Saint Pierre - Saint Paul de  Montfermeil et 
Saint Nicolas de Vaujours 

Fidélité…  ce  terme nous plonge au cœur de ce qui  constitue  le  socle de 
toute vie humaine : la confiance.    
Ensemble, ces deux mots "fidélité" et "confiance", partagent la même raci‐
ne étymologique : fides, la Foi.    
J’ai la conviction profonde qu’il n’y a pas de vie possible sans fidélité, sans 
cet engagement réciproque que nous prenons les uns envers les autres et 
qui est  le point d’appui de notre existence. La vie, en effet, n’est possible 
que  dans  un  élan  qui  nous  pousse  vers  l’avenir  et  vers  les  autres,  en‐
dehors de nous‐mêmes.    
Mais comment marcher vers cet avenir et vers  les autres, si nous n’avons 
pas de point d’appui hors de nous‐mêmes ? Si  je demeure à moi‐même 
mon seul point d’appui, il n’y a pas d’élan possible. Essayez donc d’avancer 
en sautant sur place !…    
Il me faut donc choisir ces points d’appui, avoir confiance en eux, et qu’ils 
ne se dérobent pas. Et si j’attends des autres cette fidélité à mon égard, en 
retour, ils attendent de moi cette même fidélité. C’est ainsi que nous pour‐
rons ensemble construire cette Cité Sainte, cité de la paix et de la joie, Cité 
de Dieu dont chacun de nous sera une pierre solidement  liée aux autres 
pierres. 

Cette  fidélité  s’exprime  de  bien  des manières  possibles,  dont  quelques 
unes sont présentées dans ce numéro de Bonne’s Nouvelle’s : 

(Suite page 2) 
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‐ Fidélité dans le couple, avec ces anniversaires 
de mariage et de diaconat. 

‐  Fidélité  à  la  place  accordée  à  chacun  dans 
notre Eglise, avec cette  inventivité permanen‐
te de propositions  :  camps,  rallye,  fêtes, bro‐
cantes… 

‐ Fidélité à Dieu dont on va célébrer  la naissance parmi nous à Noël, et à 
vous, enfin, chers lecteurs : car nous ne voulons pas cesser de vous annon‐
cer cette (ces) Bonne(s) Nouvelle(s), de toutes les manières qui soient ! 
 

Père Thomas Binot 

(Suite de la page 1) 

Par P. Thomas Binot 

...Une Mission… 

Nous sortons de la Semaine missionnaire mondiale (16 au 23 octobre). Ca a été l’occa‐
sion de (re)découvrir, pour beaucoup d’entre‐nous, bien des projets de l’Eglise estampil‐
lés «Missionnaires». La plupart du temps, ces projets se situent dans des pays lointains. 
Ce qui peut entretenir l’idée que la Mission, c’est « là‐bas », et non pas « ici ». 

Or, dans son homélie pour l’ordination de 3 diacres le dimanche 19 juin dernier, Mgr 
Pascal Delannoy nous rappelait :  

« Comment pourrions‐nous être surpris d'entendre  […] un appel à vivre en relation 
avec ceux et celles qui nous entourent ? Comment pourrions‐nous nous étonner qu'un 
Dieu trinitaire puisse nous envoyer continuellement à la rencontre des autres pour que 
son amour imprègne le monde ? » 

… dans nos villes 

La mission n’est donc pas que « là‐bas ». Elle est aussi « ici », dans nos villes et nos cités, 
partout où l’Evangile veut et doit résonner. 

C’était  le  thème du colloque qui s’est  tenu au collège des Bernardins  le 16 octobre 
2011 : « L’annonce du Salut dans la ville. » 

Nos villes et nos cités, en effet, présentent des particularités auxquelles il faut être atten‐
tif pour mieux y faire résonner l’Evangile : 
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‐ Des populations qui croissent (La Région parisienne, c’est 8 départements et près de 
12 millions d'habitants. Depuis 10 ans, 80 000 nouveaux habitants s'y installent chaque 
année). 

‐ Un mélange culturel extraordinaire  

‐ Une géographie en constante évolution (des champs deviennent des quartiers nou‐
veaux, de nouvelles rues ou gares naissent, de nouveaux immeubles surgissent de ter‐
re, de nouveaux centres urbains sont en construction : Val d'Europe, Saclay, Cergy, Mas‐
sy‐Atlantis, la Plaine‐Saint‐Denis et d'autres. Etc.) 

‐ De nouveaux rapports entre lieux et temps (je vis à un endroit, travaille à un autre, et 
dois voyager entre les deux un bon bout de temps chaque jour…) 

Aussi, nos 8 diocèses sont mis au défi par ces réalités. Dans ce nouveau contexte, tout 
est à inventer pour toucher au plus près ces populations nouvelles, et annoncer la Bon‐
ne Nouvelle de l'Amour de Dieu à tous. Il ne s'agit pas seulement de communautés à 
soutenir ou à fonder mais parfois d'églises et de salles paroissiales à construire. 

… servie par une fraternité de prêtres 

Au service de cette Mission d’Evangélisation dans les villes, il y a toute l’Eglise. Pas seule‐
ment des religieuses ou religieux « missionnaires », mais TOUTE l’Eglise : évêques, prê‐
tres, diacres et laïcs, religieux ou non. Les prêtres, quant à eux, la servent, en collabora‐
teurs de l’évêque et en collaboration avec les diacres et les fidèles laïcs : ils guident le 
peuple de Dieu, annoncent la Parole et célèbrent les sacrements afin que toute la com‐
munauté soit de plus en plus missionnaire. 

Aussi, ce colloque des Bernardins a été l’occasion de célébrer le 20e anniversaire de la 
création de la Fraternité Missionnaire des Prêtres pour la Ville (appelée aussi FMPV), qui 
est une des réponses à la volonté des évêques d’Ile‐de‐France d'être présents aux évo‐
lutions de la société et de l'urbanisme en s'installant au cœur de ces nouveaux quar‐
tiers. 

En Résumé 

Dans homélie, au cours de la messe d’action de grâce pour ces 20 années écoulées, le 
cardinal Vingt‐Trois, archevêque de Paris, disait : « Il y a presque 70 ans, deux prêtres, 
Yvan Daniel et Henri Godin […] ont écrit un petit livre intitulé « France, pays de mission ? 
» (1943). Pour beaucoup de gens, au moment de la publication de ce livre, cela ne vou‐
lait pas dire grand‐chose. La France, en dehors de quelques zones particulières, ne res‐
semblait en rien à un pays de mission. […]. 

Aujourd’hui, la France est un pays de mission. Tous ceux qui essayent d’y vivre en disci‐
ples du Christ et de mettre l’Évangile en pratique sont donc envoyés en mission. Il y a 
vingt ans, il pouvait y avoir quelque chose de prophétique dans le choix du nom de la 

(Suite page 4) 
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Fraternité Missionnaire des Prêtres pour la Ville. Mais nous pouvons dire aujourd’hui 
que la prophétie était juste. Nos diocèses, nos villes, nos villages et nos cités ont besoin 
de missionnaires. C’est pourquoi les prêtres qui sont les pasteurs de ces communautés 
chrétiennes ne sont pas envoyés pour être les gérants d’une vie communautaire qui 
cherche à subsister sur elle‐même vaille que vaille. Ils doivent être les premiers leaders 
de cet effort missionnaire. Ils ne sont pas envoyés pour expliquer aux chrétiens qu’ils 
sont chrétiens (on suppose qu’ils le savent déjà) ou pour annoncer l’Évangile à des gens 
qui le possèdent aussi bien qu’eux. Ils sont envoyés pour stimuler et dynamiser la force 
missionnaire de toute la communauté et pour l’aider à mieux percevoir qu’elle ne peut 
atteindre sa plénitude qu’en sortant de ses propres limites. » 

 

La FMPV : des prêtres au service de cette mission dans la ville. 

Créée en 1991 pour permettre à des prêtres de vivre une ré‐
elle et concrète solidarité fraternelle et spirituelle et ser‐
vir ainsi la Mission en Région parisienne, la FMPV 
rassemble des prêtres diocésains de Paris et d'Ile
‐de‐France  (plus un prêtre d’Angers,  venu dé‐
couvrir justement cette forme particulière de vie 
presbytérale). 

Leur engagement dans la FMPV est basé sur le vo‐
lontariat et dure le temps de la nomination. Ils sont  ré‐
partis en équipes de 3 ou 4, et envoyés pour 
vivre ensemble dans des paroisses choisies par 
les évêques d’Ile‐de‐France comme « stratégiques » et où les besoins pastoraux sont 
particulièrement importants. Leur règle : témoigner que la fraternité vécue est la pre‐
mière pierre de la mission reçue : 

 

« La Fraternité, c'est un esprit... il se vit dans des engagements communs : 

‐ Habitant sous le même toit, nous avons table commune et sommes heureux d'y ac‐
cueillir.  
‐ Nous voulons nous y manifester notre fraternité par ces 1001 petits gestes du quoti‐
dien qui rendent le « vivre‐ensemble » agréable et fécond de bonté et de joie. 

‐ Les règles de saint Benoît et saint François nous inspirent : ne jamais laisser le soleil 
se coucher sur une querelle, et toujours rechercher la joie parfaite dans le service de 
nos frères. 

‐ C’est ainsi que se découvre la joie de servir Jésus‐Christ en nous mettant ensemble à 
l'écoute de sa Parole ! 

Notre équipe "FMPV renforcée" 
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‐ Chaque semaine, une eucharistie concélébrée féconde notre mission. 

‐ L'adoration du Saint Sacrement est un temps précieux de cœur à cœur avec notre 
"grand frère" qu'est Jésus‐Christ, le Fils aîné de la multitude de frères et sœurs que 
nous sommes appelés à devenir. 

‐ Dans les offices priés ensemble, nous intercédons pour les habitants de nos villes et 
de nos cités. 

‐ Nous confions notre fraternité à Marie, notre mère, dont nous célébrons les fêtes 
avec joie. 

‐ Une journée de récollection et de détente par mois et une semaine de retraite an‐
nuelle rythment notre vie d’équipe(s). 

‐ Nous avons un même et fort attachement à ceux qui exercent pour l’Eglise le service 
de l'unité : notre évêque et le Pape. 

‐ Nous avons un souci communément partagé pour l'histoire de nos paroisses et de 
nos paroissiens. » 

 

Un peu  d'histoire 

Dès 1983, dans le journal Paris Notre‐Dame, le cardinal Jean‐
Marie Lustiger (Archevêque de Paris de 1981 à 2005) évoque 
sa double préoccupation : celle de répondre à la nouvelle phy‐
sionomie que prennent  la ville de Paris et  la  région  Ile‐de‐
France et celle d'unir toutes  les forces des diocèses d'Ile‐de‐
France pour évangéliser ces nouvelles populations. 

La FMPV a vu le jour en 1990 à Notre‐Dame de la Croix de Ménilmontant (Paris 20e) et 
dès 1992 quelques prêtres parisiens volontaires sont détachés au service des diocèses 
d'Ile‐de‐France pour pouvoir faire face à la nécessité de l'évangélisation. 

En 1995, une cinquième équipe de quatre prêtres est  installée à Fontenay‐sous‐Bois 
(94). 

En cinq ans, dix prêtres de Paris sont ainsi nommés dans trois diocèses de la périphérie. 
A partir de 2003, les évêques des autres diocèses commencent aussi à mettre à la dis‐
position de la FMPV un certain nombre de jeunes prêtres. 

Ce n'est qu'en 2007, après dix‐sept d'années d'expérimentation, que la FMPV se dote 
de "règles communes" (cf. ci‐dessus). 

En 2011, 41 prêtres sont répartis dans 13 équipes : 5 à Paris intra‐muros et 8 en Région 
parisienne, dont 3 en Seine‐Saint‐Denis : Aubervilliers, Villemomble et Montfermeil. 

 

(texte publié sur le site internet du diocèse de St Denis) 
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Par Yves Marcilly 

Le  diaconat  a  eu  une  longue  histoire  dans  les  premiers 
temps de  l'Eglise.  Il a  fallu Vatican  II dont on  fêtera  les 50 
ans l’an prochain, pour restaurer le diaconat d’une manière 
permanente. 

Aujourd’hui,  nous  sommes    2400  diacres  permanents  en 
France dont 28 dans le diocèse. 

L’EAP de St Pierre ‐ St Paul, élargie au secteur pastoral, m’a 
invité à fêter mes 20 ans de diaconat. J’ai été ordonné le 10 
novembre 1991, 1ére ordination de diacre dans le diocèse. 
Au cours de la messe du 13 novembre 2011, les gestes et la 
place du diacre dans  l’Eglise ont été rappelés. J’ai fait  l’ho‐
mélie à Saint Christophe de Coubron, à ND de Lourdes des 
Coudreaux et à Saint Pierre Saint Paul. 

Le diacre est le plus souvent marié. Il reçoit de son évêque 
une lettre de mission. Après l’ordination,  il  garde ses enga‐
gements dans son milieu de vie, compatibles avec son mi‐
nistère.  Il peut baptiser, célébrer  les mariages et présider  les obsèques.  Il est 
aux côtés du prêtre à l’autel pour signifier ceux qui ne sont pas dans notre as‐
semblée, ceux qui sont au dehors. Il invite les membres de la communauté à se 
mettre au service des autres à l’exemple du Christ serviteur. 

 

20  ans  d’un ministère  riche  de  temps  de  ren‐
contres,  d’accompagnement  de  jeunes  et  d’a‐
dultes, de temps de célébrations, en paroisses, 
en mission ouvrière. Témoignage d’une présen‐
ce d’Eglise  auprès des  collègues de  travail  jus‐
qu’à la retraite professionnelle.  

Depuis 3 ans,  j’ai  reçu une mission comme  se‐
crétaire du Comité National du Diaconat  ;  cela 
m’ouvre  à  la  réalité  diaconale  des  diocèses  et 
me permet de nombreuses rencontres ». 

Je suis un diacre marié. 

Avec mon épouse Danièle, nous rendons grâce 
pour cette aventure du diaconat : 
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N 
ous te remercions Seigneur, 

Pour cette aventure du diaconat. 

Nous t’avons fait confiance, 

Nous nous sommes laissés conduire sur ce chemin. 

Lorsque nous nous sommes mariés, 

Nous voulions que notre couple 

Soit ouvert aux autres, à l’écoute. 

Yves est devenu diacre, je l’accompagne  

Pour qu’il vive au mieux sa mission. 

Aujourd’hui, nous pouvons dire  

Que le diaconat a renforcé le sacrement reçu à notre mariage. 

Seigneur, pour tout ce que tu nous donnes de vivre 

Avec notre famille, nos voisins, nos amis, les malades,  

Les communautés du secteur, les prêtres et les religieuses,    

La fraternité des diacres et la mission ouvrière,  

Nous te disons MERCI 

 

Merci à tous de nous avoir accompagnés par votre présence, votre pensée et 
votre prière. 

 

Une étole m’a été offerte. Je  la porterai comme symbole du service à  la suite 
du Christ serviteur. 

Yves 
 

NDLR : le site internet de la paroisse St Christophe de Coubron propose un inté‐
ressant article sur le diaconat. 
Il est également possible d'y visualiser la vidéo de l'homélie dite par Yves Mar‐
cilly le 12 novembre dernier. 
Lien : http://paroissecoubron.free.fr/lesdiacres/index.html 

(DVD sur demande auprès de JP Fourage, paroisse St Christophe de Coubron) 

  

 

http://paroissecoubron.free.fr/lesdiacres/index.html�
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Je viens moi aussi « d’ailleurs » !  
J’ai eu la chance ‐ pardon la grâce ! ‐ de naître au sein d’une famille toute simple de 6 en‐
fants : famille chrétienne dans une Vendée à l’époque très chrétienne où les vocations 
étaient très nombreuses et poussaient tous les kilomètres !    
Rentré au petit séminaire dès l’âge de 11 ans, j’ai suivi ensuite un parcours classique 
mais avec une formation ouverte sur le monde et la société grâce notamment à diverses 
expériences de travail : saisons en usine, sur un marché, à la SNCF ainsi que deux ans 
comme  professeur  de  collège.  Le  dynamisme  apostolique  de mouvements  comme 
l’A.C.E, la JOC, l’ACO et des aumôniers engagés m’ont donné envie non seulement de de‐
venir prêtre mais d’être prêtre « au cœur des masses ». 
 
Ordonné en 1980, je suis devenu prêtre diocésain du PRADO et ai été envoyé pen
dant 11 ans en Haïti pour me mettre au service d’une Eglise pleine d’ardeur, de coura‐
ge et de dynamisme ; Eglise joyeuse et engagée dans la lutte pour la démocratie  : dans la 
grande ville des Gonaïves (plus de 100 000 habitants), sous la dictature militaire, l’heure 
n’était pas à l’ennui : accompagnement des communautés de base dans les multiples 
quartiers des bidonvilles, coordination de la Commission Justice et Paix du diocèse et 
défense des nombreuses victimes de la répression militaire, travail avec les médias, au‐
mônerie de la JOC, accompagnement des enfants de la rue, coordination de la pastorale 
des groupes vocationnels pour le diocèse, parmi lesquels se trouvait un certain Macken‐
zi Célestin... 
De retour en France, après 3 ans en Vendée, me voilà « prêté » au diocèse de St De
nis : je viens d’achever 9 ans sur les villes de Stains/Pierrefitte.   
Comme responsable du secteur avec une équipe pastorale très chaleureuse, nous nous 
sommes efforcés de travailler pour que les jeunes, les « migrants » et les catéchumènes 
(futurs baptisés) trouvent toute leur place dans les paroisses et nous avions la joie l’an 
dernier de pouvoir compter sur 6 équipes de jeunes en JOC. 
 
Mes impressions et Priorités : 
Je ne pensais pas particulièrement venir un jour jusque sur les « hauteurs » de Clichy‐
sous‐ Bois. Mais suite à l’appel de notre Evêque, je viens donc à nouveau de migrer pour 
être d’abord tout simplement un frère jour après jour au milieu de cette ville sympathi‐
que, riche en courage, talents et énergie. Doucement et humblement,  j’essaie de me 
mettre  « à l’école » de cette ville : ville jeune et de migrants où nous avons beaucoup 
à apprendre et à recevoir chaque jour, en allant à la découverte des gens, des associa‐
tions et organisations qui se battent pour plus de justice sociale et économique. « Si tu 
sais que tu ne sais pas, alors tu sauras », disait quelqu’un ! 
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Le Père Denis TOSSER, désireux de connaître l'ex-
périence de la FMPV, à rejoint l'équipe des prêtres, 
pour 1 ans. 
Il prendra en charge l'aumônerie de la santé (Hôpital, 
Ormes, AREPA), il accompagnera l'Equipe Paroissia-
le de Courtry et la 1ère année de catéchuménat.   
Il cherchera comment soutenir la foi des jeunes adul-
tes, et accompagnera les ados... 

Dans ma lettre de mission, notre évêque m’indique les priorités de mon travail de prê‐
tre  :  « Vous poursuivrez le travail engagé pour que l’Eglise puisse s’enrichir de la diversité 
des personnes de différentes cultures et que des migrants puissent  prendre toute leur 
place, avec ce que cela demande comme qualité d’accueil et de formation. Vous soutien
drez la MISSION OUVRIERE, donnant notamment aux jeunes la chance de faire l’expé
rience d’une vie en mouvement avec l’ACE ou la JOC. Vous aiderez les chrétiens à porter 
attention à la vie locale et à y participer. » 
Je me réjouis de voir ici des catéchistes motivés, des religieuses au plus près de la vie, des 
jeunes heureux de découvrir le bonheur qu’il y a à croire et à agir pour que la ville et la 
société change.  
Sans arrogance ni raidissement identitaire, sans naïveté et avec réalisme, au milieu du 
concert des diverses religions et aussi de l’incroyance, avec joie,  
 
  « marchons la vie »,  « marchons la foi » ! 

 

P.  Daniel Roussière 

M 
e voici arrivé dans les « paroisses du plateau » depuis quelques semaines. Je loge 
au presbytère St‐Pierre St‐Paul de Montfermeil… où il a fallu se serrer un petit 

peu puisque nous sommes maintenant 5 prêtres à y vivre. Je suis très reconnaissant aux 
4 autres prêtres de l’équipe FMPV de l‘accueil qu’ils m’ont réservé depuis le début. J’ap‐

Chrétien avec vous dans les quartiers de la ville, 
Prêtre pour vous et pour tous ceux qui cherchent Dieu ! 
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précie énormément l’ambiance fraternelle et le climat de 
convivialité et de travail qui règne entre nous et avec les 
nombreux bénévoles qui partagent en partie ou côtoient 
la vie des presbytères. 

J’ai 35 ans et je suis originaire d’Angers, sur les bords de 
Loire,  où  j’ai  grandi  et  fait  des  études  d’informatique. 
Après avoir exercé trois ans mon métier dans les Hauts‐

de‐Seine, je suis rentré au séminaire, d’abord à Nantes, puis à l’Institut Catholique de 
Paris. J’ai été ordonné prêtre en juin 2007 et j’ai exercé mes premières années de minis‐
tère à Saumur et Angers, avec beaucoup de joie, principalement auprès des jeunes, des 
aumôneries et des mouvements. 

Depuis un mois, je fais connaissance petit à petit avec les uns et les autres, les paroisses 
et les quartiers. Je découvre avec beaucoup d’émerveillement la foi, l’ouverture, la fra‐
ternité et l’atmosphère chaleureuse que je perçois dans les communautés, marquées 
bien sûr par la diversité des cultures.    
J’ai remarqué, dans les aumôneries, que les jeunes demandent à mieux connaître les 
différentes religions. Nous pourrons sûrement aborder cela avec eux, et réfléchir en‐
semble au dialogue interreligieux. 

Nous ferons connaissance au fil des jours, et je n’arriverai pas à vous cacher mon désir 
profond que notre Église soit bien visible et présente dans la vie. Non pas par quelque 
prosélytisme ou militantisme, mais pour qu’elle soit fidèle à sa mission, celle d’être ou‐
verte à tous, Lumière des hommes, et source de Paix pour tous les hommes de bonne 
volonté !! 

Je vous dis mon désir de vous servir le mieux possible, et ma prière fraternelle. 

P. Denis Tosser 
 

NB : Denis TOSSER est co‐auteur d'un livre paru ce mois‐ci :  

« ils sont jeunes, ils sont prêtres, 

  ils sont heureux »  
   (Presses de la Renaissance, environ 17 €) 
 

« Pour la grande majorité des gens qui ne 
fréquentent pas l’Eglise, le prêtre ressemble 
à un ovni »… Alors, découvrez-les ! 
 

Vous trouverez ce livre au marché de Noël des paroisses les 
3 et 4 décembre prochains, au Gymnase Colette Besson de 
Montfermeil. 
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Claude et Maïté, noces d'or à Franceville, chapelle de Jésus Adolescent 

5  août  1961 —  5  août  2011,  50  ans 
d'amour, de partage, de foi, une belle 
tranche de vie ! 

Notre mariage a été célébré il y a donc 
50 ans dans  le village natal de Maïté, 
dans  les  Landes, dans  l'église où, en‐
fant,  elle  avait  reçu  le  baptême,  la 
communion et la confirmation. 

Cinquante ans plus tard, quelle joie de 
fêter cet anniversaire dans  la chapelle 

qui nous a vu « grandir », en tant que couple, que nous avons fréquenté tout au long 
de ces années, où notre fille a reçu le baptême et qui raconte un peu notre histoire. 

Au delà des sentiments qui nous unissaient et qui nous unissent toujours,  la foi a été 
le ciment de notre union. Elle a toujours fait partie intégrante de notre vie et s'est 
traduite pas notre engagement dans l'Eglise au travers des équipes Notre‐Dame, du 
catéchisme, des foyers adorateurs, de la chorale, de notre implication dans la vie pa‐
roissiale... 

Pour cet anniversaire, fêté le 7 août dernier, nous étions accompagnés de notre pro‐
che famille, ainsi que par tous les paroissiens venus ce jour là assister à la messe cé‐
lébrée par le père Thomas. 

Nous avons été très émus par la beauté, l'intimité et la profondeur de ce que nous 
étions en train de vivre. 

Merci à Chantal d'avoir su choisir des chants qui correspondaient à notre état d'es‐
prit, qui nous ont permis de clamer au Seigneur que nous avions trouvé auprès de 
lui, amour, espérance, joie et soutien dans les épreuves. 

Par la prière jubilaire et la bénédiction de nos alliances,  nous avons renouvelé notre 
engagement devant Dieu et par l'action de grâce nous l'avons remercié de son sou‐
tien et de son amour. 

Merci au père Thomas d'avoir contribué à rendre ce moment inoubliable. 
 

Maïté et Claude PREMAT 

Ils ont 25, 50 années de vie commune, d'engagement familial et de service 
des autres 
Comme témoins de fidélité, ils ont tenu à partager avec tous leur joie, leur 
épanouissement dans l'amour et dans la foi 
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Armando ‐ Marlène : 25 ANS DE MARIAGE 

Armando et moi sommes d’origine portugaise. Même si no‐
tre attachement à la France est profond et sincère, nous ne 
pouvons oublier notre pays d’origine et  ses  traditions  reli‐
gieuses.   
Cette année, nous avons  fêté nos 25 ans de mariage avec 
Armando. La tradition catholique portugaise veut que cette 
anniversaire de mariage soit célébré au regard du Christ. 

Souhaitant  suivre  et  vivre  ce  que  nos  parents,  grands‐
parents et l’Eglise nous avaient transmis, nous avons décidé 
et demandé à renouveler nos vœux de mariage en  la Cha‐
pelle Jésus Adolescent de Franceville le 23 juillet 2011. 

Ce fût un grand moment de bonheur partagé avec les paroissiens, les amis, notre fa‐
mille et  le Père Laurent Gizard. Conformément à  la tradition, nos enfants nous ont 
offert des alliances en argent, en signe d’un amour mutuel et renouvelé. 

Je tiens à remercier encore tous ceux qui ont partagé ce moment fort avec nous ! 

Seigneur nous te rendons grâce pour notre couple, nos enfants, notre  famille et 
pour toutes les grâces que tu continues à nous accorder ! 

Marlène et Armando GONCALVES 

Nous avons fêté nos noces d’argent le same‐
di 10 septembre dernier.    
Quoi de plus beau que de célébrer  l’amour 
dans le mariage ! 

25  ans  de  vie  de  couple  rythmée  par  des 
  joies ( 4 enfants ) et des épreuves aussi.  

Nous croyons en l’amour qui se donne et se reçoit. 

Nous croyons au sacrement du mariage, en cette présence sans cesse renouvelée de Dieu 
dans nos vies. 

Lors de la messe, nous avons écouté à nouveau l’Evangile de « la maison bâtie sur le roc », 
une parabole qui résonne d’autant plus en nos cœurs que nous avons « presque cons‐

1986 : Le bonheur était dans le pré... 
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truit » notre maison, travaux effectués sur plusieurs années…. 

Le rocher est le socle, l’amour reçu de nos parents, premiers témoins de cette présence 
fidèle de Dieu en nos vies. 

Oui, nous croyons que vivre le sacrement du mariage est un cadeau de Dieu...    
Il est une grâce dont nous avons voulu témoigner à notre tour. Avec les membres de nos 
familles et plus largement avec tous ceux qui ont cheminé avec nous, nous avons réalisé le 
plus beau des bouquets : avec les fleurs de l’amitié, du pardon, de la solidarité, dans lequel 
notre amour s’est épanoui. 

Ce fut une belle journée pleine de soleil, d’émotions et d’affection. 

Merci  pour votre présence et pour toute la vie donnée et reçue.  
Catherine et José GASPAR 

  

Je suis bien rentré au pays et déjà rendu dans ma paroisse pour 
la reprise . Ce temps de vacances m'ayant permis de me reposer 

et de prendre des forces, je tiens à vous redire ma reconnaissance pour m'avoir accueilli 
dans votre paroisse. Je souligne tout d'abord la sympathie et le bon accueil de l'équipe sa‐
cerdotale à mon égard.    
Je ne me suis pas senti étranger durant mon séjour. Tout m'a été montré dès les premiers 
jours, ce qui m'a permis d'être à l'aise.    
L'organisation pastorale m'a  beaucoup marqué  positivement ; l'engagement dynamique 
des laïcs mis à la tête des structures (liturgie, jeunesse, catéchèse, sépulture, finances etc..). 

P. Emile BATIONO - Diocèse de Koudougou (Burkina-Faso) 
Au mois d'août, il résidait au presbytère de Montfermeil. Il a 
célébré messes dominicales, baptêmes et obsèques, il a visité 
des personnes âgées, malades ou isolées, en particulier dans 
les paroisses St Pierre-St Paul, Notre-Dame de Lourdes des 
Coudreaux et Saint Médard de Courtry.  
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Nous en avons aussi chez nous, mais ils manquent de formation; la bonne volonté seule ne 
suffit pas.    
J'ai bien apprécié aussi cette idée de table ouverte tout les dimanches après la messe qui 
permet de rester ensemble et de fraterniser; et  le repas pris chaque  jeudi avec  l'équipe 
d'animation pastorale, ce qui permet d'échanger sur la vie de la paroisse ‐ c'est très  impor‐
tant pour une pastorale concertée.    
Je souligne également la vie en équipe des prêtres; ce n'est partout que l'on voit cela ; on 
est plus fort ensemble pour mener la pastorale ; les repas pris ensemble font l'unité des 
pasteur et cela donne un bon témoignage. Si vos communautés sont dynamiques, c'est en 
partie dû à la bonne collaboration de l'équipe sacerdotale.    
Comme point négatif, j'ai seulement déploré que le 15 Août, compte tenue de l'importance 
de la fête, on n'ai pas fait une célébration commune.    
Sinon, honnêtement, j'ai été très content de vivre ces vacances ; les gens ont été très sym‐
pas, beaucoup m'ont invité à manger. Merci , merci et encore merci à tous.    
Je vous porte tous dans ma prière et je recommande aussi mes paroissiens à vos prières.   
Bonne reprise pastorale à vous et, espérant un jour vous recevoir au Burkina, je vous dis 
toute mon amitié.                    Abbé Emile Bationo, curé de Sapouy. 

Depuis 2010, je passe un ministère de vacances d'été dans le Diocèse de St. Denis en Fran
ce. En août et septembre 2010, j'ai été en remplacement à la Paroisse St Pierre de Bondy. 
Cet été, je l'ai passé à la paroisse Ste Bernadette et à la paroisse Jésus Adolescent. 
Dans ce ministère de Prêtre, j'ai eu la collaboration et l'aide du Père Thomas Binot, votre 
curé des 7 paroisses du Plateau.   
En effet, c'est une bonne expérience pour moi ; parce que, j'ai rencontré une chrétienté 
vraiment catholique et ouverte au monde. Bien qu'étranger, j'ai été accueilli et accepté 
par ces deux communautés paroissiales. La collaboration franche et le respect mutuel 
sont sans faille. Dans une France à la tradition chrétienne et actuellement confronté à la 
religion islamique, les catholiques de ces deux paroisses n'ont aucune réserve pour vivre 
et proclamer leur vive et sincère foi au Christ et à son Eglise qui se veut Une, Sainte et Ca
tholique. Et il vaut la peine de dire que les célébrations Eucharistiques sont bien prépa
rées par les acteurs liturgiques qui prennent leur temps afin que les fidèles viennent à 
prier la Sainte Messe avec dévotion. 

 
P. Guy-André TSIMBA BIYOKO, du diocèse de Boma 
(République Démocratique du Congo), résidait chez des pa-
roissiens de Ste Bernadette de Gagny. Il assurait une perma-
nence d'accueil aux presbytères de Gagny et Montfermeil. Il 
célébrait messes dominicales, baptêmes et obsèques, et a visi-
té des personnes âgées, malades ou isolées, en particulier dans 
les paroisses Ste Bernadette et Jésus Adolescent. 

Ordination P. Guy-André 
en 2009 à BOMA (Congo) 
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Cher Père Thomas et vous Prêtres de Montfermeil ; chers Frè
res et Sœurs dans le Christ des paroisses Sainte Bernadette et 
Jésus Adolescent, recevez à travers ce message, mes sincères 
remerciements pour cette vie partagée avec vous pendant ces 
deux mois. Mon grand désir, c'est de me retrouver parmi vous 
dans les jours qui viennent.    
Sur ce, je prie le Seigneur pour qu'il garde chacun de vous en 
vie et en bonne santé. 
Que Michel et Aline Quentin trouvent ici l'expression de mes amitiés.  
Et que le Seigneur vous bénisse.   

Père GuyAndré TSIMBA BIYOKO 

 

En  février 2011,  le Père Thomas BINOT me proposait de 
collaborer avec Myriam Tanios, au secrétariat de  la Cha‐
pelle Jésus Adolescent de Franceville à Montfermeil, afin 
d’assurer  une  permanence  d’accueil  tous  les mardis  et 
jeudis de 13h30 à 15h30. 

Depuis quelques mois, cela n’a été, pour moi, qu’un enri‐
chissement spirituel, personnel et humain : 

‐ Spirituel grâce aux nombreux échanges avec les prêtres, 
mais également avec de nombreux paroissiens engagés. 

‐  Personnel  car  j’étais  loin  d’imaginer  autant  de  travail 
derrière une « église ». 

‐ Et humain : je rencontre tant de personnes différentes ! 

 Accueillir, recevoir, écouter, communiquer… telles sont les missions qui m’ont été 
confiées et que j’essaie d’accomplir au mieux lors de mes permanences.   
Ce « travail » est effectivement une vraie mission pour moi.   
Lorsque le Père Thomas m’a proposé ce poste, mon cœur n’a pas pu s’empêcher de 
se dire que ce n’était pas le fruit du hasard mais bel et bien le Signe d’un « appel à 
une mission ».    
J’ai plaisir à travailler avec les prêtres de notre secteur et avec tous les paroissiens qui 
m’entourent :  les catéchistes,  les équipes  liturgiques,  l’EAP,  la comptable, etc. … et 
également avec ma plus proche « collègue »  : Myriam, secrétaire également, pré‐
sente et toujours à mon écoute. 

Cathédrale de BOMA  
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Mes tâches sont diverses et variées : 

 J’accueille et renseigne les demandes des personnes ; Je réponds aux appels té‐
léphoniques, mails, fax et j’accueille les personnes qui frappent à la porte pour 
une demande de documents tels qu’attestation, certificat de baptême, mariage, 
courrier administratif, ou encore pour discuter tout simplement, ou bien, parta‐
ger sur un sujet personnel. 

 ‐ Je retranscris chaque semaine la feuille paroissiale et je rédige les feuilles de 
chant de messe de la Chapelle Jésus Adolescent et de l’Eglise St Pierre St Paul  . 
‐ Je gère au mieux le courrier quotidien (papier + mail).    
‐ Je m’occupe de la transcription des registres.  
‐ J’enregistre toutes les données catéchétiques sur informatique.  
‐ Je gère avec ma collègue l’agenda paroissial et les panneaux d’affichages. 

Mon rythme de travail est soutenu et je n’ai pas le temps de m’ennuyer, loin de là ! 

Dans cette mission d’accueil, il ne faut pas oublier que « l’accueillant », comme on 
l’appelle, est le premier contact, le premier regard que nous donnons de notre com‐
munauté. Il va de soi que j’accueille au nom de l’Église et c’est dans certains cas le 
premier visage d’Église que les gens vont avoir. Il est important pour une secrétaire 
de paroisse d’avoir cela à l’esprit.  Mon travail est une mission, et cette mission est 
une vocation à accueillir.            Marlène GONCALVES 

Celui, celle qui a rencontré Anne‐Marie Duretête, a sûre‐
ment été frappé par la sérénité de son visage et par son 
sourire  permanent.    
Malgré  de  très  lourdes  épreuves,  Anne‐Marie  
« fait confiance » et avance dans la vie, grâce à sa foi. 
Anne‐ Marie, tu as participé à bien des services d’Eglise 
depuis ton arrivée dans notre ville de Montfermeil, mais 
ton implication à « FOI et Lumière », cette association qui 
rassemble des handicapés mentaux et leurs familles, nous 
a ouverts au monde des « pauvres », si chers à Dieu. 
A la suite de Jean Vanier, tu as dit : « c’est une grâce que d’avoir à aimer un handicapé ; 
cela nous humanise ». Quel témoignage d’amour ! 
Anne‐Marie, tu es maintenant au milieu de tes enfants et petits‐enfants, près de Nantes, 
et tu apprécies d’être entourée chaque week‐end ! 
 A toi,  « la confiance en marche », nous te disons merci pour ton témoignage de vie qui 
reste une lumière pour nous. 

Maryse  U 

"Mon fils handicapé a été pour moi une grâce ! " 

Anne-Marie et son fils Thomas 
- 28 juin 2009 - 
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A 
 l’occasion de l'anniversaire des 20 ans du jumelage de 
COUBRON avec BERKHEIM (*), Allemands et Français se 
sont réunis pour la célébration de la messe de Pentecôte, 

dans notre  église  saint CHRISTOPHE,  le dimanche 12  juin 2011 
(Messe célébrée par le Père Daniel HOURY). 
L'ancien et le nouveau maire de BERKHEIM, ainsi que notre maire 
et des conseillers municipaux, honoraient par leur présence cette 
célébration. L'assemblée, constituée d'une délégation allemande, de 
paroissiens Coubronnais et d'amis araméens de notre village,  fut 
particulièrement unie dans la prière.  
A cette occasion, nous avons allumé un grand cierge, aux armoiries 
des deux villes et effigie du saint patron de BERKHEIM : saint WIL‐
LEBOLD, ainsi qu'un cierge d'autel avec la même effigie. Ces cierges 
avaient été offerts par la ville de BERKHEIM au cours de la messe 
de Pentecôte célébrée en 1991 marquant le début de ce jumelage 
(Messe célébrée par le Père Jean FOHRER). 
Voici la prière écrite par Eugène RUSS, ancien maire de BERKHEIM, 
qui a été lue (en allemand et en français) au cours de cette célébra‐
tion : 

M on Dieu, nous sommes tous réunis dans cette église pour célébrer la messe du jubilé des vingt ans du ju
melage entre nos deux communes et c'est avec gratitude et 
joie  que  nous  nous  remémorons  toutes  ces  belles  ren
contres et toutes ces amitiés qui sont nées de ce jumelage.    
Mon Dieu,  avec  ta  bénédiction, nous  te  remercions  d'ac
compagner ce jumelage.   
Mon Dieu, nous te prions pour que tu aides toutes ces per
sonnes qui se sont engagées dans ce jumelage, donneleur 
la  force  et  la  joie  éternelles  afin  que  ces  échanges  avec 
COUBRONBERKHEIM  se  poursuivent  pendant  de  nom
breuses années.   
Mon Dieu, donne à tous les morts de nos deux communes, 
qui s'étaient engagés dans ce jumelage, la paix éternelle.    
Mon Dieu, nous te remercions. Amen . 
A l'issue de cette messe le verre de l’amitié franco‐allemande, offert 
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par la municipalité, fut servi dans les salles paroissiales. 
(*) BERKHEIM est une commune de BadeWurtemberg (Allemagne), située dans l'ar
rondissement de Biberach, dans la région DonauIller, dans le district de Tübingen. 

Lecture de la prière (M. Freddy WOLF) ; Mme Christiane COENNE 

799 ans de pèlerinage à Clichy-sous-Bois  
Article publié par Le Figaro 

A quelques mètres de la cité du 
Chêne Pointu, à Clichy-sous-
Bois, où avaient démarré les 
émeutes en 2005, plusieurs 
centaines de chrétiens se sont 
retrouvés pour un pèlerinage 
dont l'origine remonte à 1212. 

Beaucoup sont venus à pied de plusieurs villes de Seine-Saint-Denis, 
pour arriver en milieu de journée à la discrète et jolie chapelle Notre-
Dame-des-Anges. Elle est entourée d'arbres, derrière lesquels appa-
raissent les barres du Chêne Pointu, cité pauvre de Clichy-sous-Bois.  
Sous une pluie battante, les fidèles ont assisté à une messe en plein 
air : « Depuis l’endroit où je suis, je devine une forêt de para-
pluies, peut-être y a-t-il 799 parapluies en ce 799ème pèlerina-
ge ! » a lancé le père Pascal Delannoy, évêque de St Denis, en ouver-
ture de la célébration. 
Si cette ville a fait la Une en 2005 avec les émeutes, elle est aussi le 
berceau de l'un des plus anciens pèlerinages de France. « Il repose sur 
un miracle, qui est peut-être une légende, mais qui a marqué les es-
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prits », raconte à l'AFP Gérard Lutrot, directeur des pèlerinages du dio-
cèse de Saint-Denis.  
En 1212, trois marchands qui traversaient la forêt de Bondy se se-
raient fait attaquer par des bandits, qui les auraient dévalisés, attachés 
à des arbres et laissés pour morts. Après trois jours de prière à la 
Vierge, leurs liens seraient alors tombés.  
Ils auraient plus tard décidé de planter trois croix, en souvenir de ce 
"miracle". Le pèlerinage s'est développé au Moyen-Age et a perduré.   
Il a aussi su évoluer...  
Avec ce pèlerinage tellement ancien, « on prend conscience 
qu'on est un maillon dans la démarche de la foi », confie l'évê-
que Mgr Pascal Delannoy. 
« L'année prochaine, ça sera le 800ème, ça sera un événement excep-
tionnel ! », promet-il. 

 

Nous utilisons souvent ce terme au sein de nos paroisses  plus particulièrement Lors 
de nos messes dominicales . 

"Communauté",."Communion fraternelle"… 

même racine ! 

Aimant  passionnément 

cette communauté, j’ai été 
frappée  le dimanche 16 
octobre dernier par la fra‐
ternité entre les paroissiens et  la communauté portu‐
gaise qui nous fait  cadeau deux fois l’an de célébrer la 
Vierge Marie de Fatima à Sainte Bernadette. 

Ce même dimanche, nous avions également la joie d’avoir par‐
mi nous notre cher Père Ibba qui souhaitait célébrer avec nous 
la  canonisation  du    fondateur  des  Xavériens  Guido  Maria 
Conforti. 

Le peuple de Dieu n’était pas un vain mot lorsque d’une même 
voix notre  chorale et  celle de  la  communauté portugaise ont 
lancé l’Alléluia repris par toute l’assemblée ! 

Les voix ont résonné claires et joyeuses sous les voûtes de notre 
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petite Eglise  clamant  leur    foi en  ce Dieu qui 
nous rassemble tous les dimanches. 

Joie  enfin  de  voir  l’assemblée  et  les  enfants 
s’associer à nos chants et prières. 

 

Venez et voyez !  
Comme  l’Eglise  peut  être  belle  et 
joyeuse !   
Venez et voyez !  
Comme les chrétiens assemblés sont fiers de leur foi  !   
Comme les catholiques ont du souffle ! 

AD 

Lorsqu’on m’a demandé de témoigner de mon expérience lors des Jour‐
nées Mondiales de la Jeunesse 2011, qui se sont déroulées à Madrid, il fal‐

lait que je m’applique à vous faire ressentir avec les mots le plus justes et en quelques li‐
gnes, l’intensité de ce pèlerinage. 

Pour ma part  il  s’agissait de mes premières  JMJ et 
plus généralement de ma première rencontre avec le 
Souverain Pontife. 

De manière très scolaire, l’exposé de notre séjour en 
Espagne peut être divisé en deux parties  : tout d’a‐
bord une « escale » dans la petite ville d’Iniesta située 
à 300 km de Madrid, puis notre rencontre avec la communauté chrétienne du monde en‐
tier à Madrid. 

En arrivant à Iniesta nous avons été accueillis par toute une communauté chrétienne, des 
familles  formidables, qui nous ont ouvert  les portes de  leurs maisons, mais surtout de 
leurs cœurs: un accueil sans préjugé, sans appréhension, juste beaucoup d’amour et de 
fraternité. 

Malgré un handicap majeur, qui au fond ne  l’était pas tant  :  la  langue espagnole, nous 
avons démontré que la fraternité n’a pas de limite, et la famille chrétienne, pas de fron‐
tière. 

Notre première rencontre (pré JMJ) s’est faite à Cuenca ou nous avons partagé une jour‐
née complète avec différentes communautés du monde entier. Une journée bien remplie 
composée, tout d’abord d’une messe, puis une paella géante, suivie des chants et des dan‐
ses. Il s’agissait d’un grand moment de partage, où chacun, par sa langue, son drapeau, ses 
costumes ou ses chants est venue témoigner de sa foi, de son amour pour le Christ. 

Par Elisabeth Pakula 
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Dans la soirée nous avons pu assister à une comédie musicale, rendant hommage au pape 
Jean‐Paul 2 ‐ grand fondateur des JMJ en 1984. 

Arrivée à Madrid, nos journées étaient rythmées de la façon suivante : 

‐ Le matin nous participions à une catéchèse à la paroisse Santa Maria de la Esperanza  ani‐
mée chaque  jour par un évêque  français différent. Lors de ce moment de prière nous 
avons pu nous interroger collectivement sur des questions essentielles de ces JMJ telles 
que : qu’est ce que la foi ? Comment s’enraciner dans la foi et le Christ ? 

‐ Dans l’après midi, nous avions un quartier libre où nous partions visiter Madrid : une ville 
magnifique assaillie par une foule immense et ornementée, par des chrétiens venus du 
monde entier présents dans un seul et unique but : partager une aventure humaine en 
suivant le Christ. 

Cette volonté de réunion et de partage a rassemblé environ 2 millions de personnes. 

Notre pèlerinage s’est clôturé par une Veillée de prière à l'aérodrome de Cuatro Vientosen 
en présence du pape et par une messe d’envoi. 

Les paroles de Benoit XVI ont été  fondamentales. Les  JMJ ne se  terminent  jamais, au 
contraire : elles sont un tremplin, qui doit nous permettre de construire « la civilisation de 
l’amour », par la profession que nous exerçons, nos études ou encore nos engagements. 

Je finirai par un extrait de l’homélie prononcée par Benoît XVI le dimanche 21 août dernier, 
lors de  la clôture des JMJ. Ces paroles s’adressent à chacun d’entre nous, qui sommes, 
quelque soit notre âge, la jeunesse de Dieu :   
« […] Dieu nous aime !   
 Telle est la grande vérité de notre vie, celle qui donne sens à tout le reste. Nous ne sommes 
pas le fruit du hasard ou de l'irrationnel, mais, à l'origine de notre existence, il y a un projet 
d'amour de Dieu. Demeurer dans son amour, c'est vivre enracinés dans la foi, parce que la 
foi n'est pas la simple acceptation de vérités abstraites, mais une relation intime avec le 
Christ qui nous amène à ouvrir notre cœur à ce mystère d'amour et à vivre comme des per‐
sonnes qui se savent aimées par Dieu ». 
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Du 9 au 24 juillet 2011, Jessica, Manon, 
Alyssa, Elodie, Louis, Brandon, Jérémy, 
Grégory, Kévin, Quentin et Antoine, âgés 
de 10 à 14 ans, accompagnés de leurs 
animateurs Mylène et Mathieu, ont pro‐
fité de l’air de Saint Claude cet été, pour 
vivre un temps fort dans leur vie.  

Des ateliers étaient proposés le matin : pyrogravure, menuiserie (réalisation du totem 
du camp ), peinture… 
Des randonnées pour muscler les mollets ( Gorges de l’abîme, les Rousses, cascade de 
la Queue de cheval... ) ont aussi permis aux jeunes de se familiariser avec la faune et la 
flore locale.  
Des activités sportives collectives (patinoire, piscine, canoë kayak ..) ont aidé les jeunes 
à mieux se connaître et s’apprécier mutuellement. 
Le camp du Jura, c’est vivre une expérience qui fait grandir : prise en charge des 
activités domestiques, de l’organisation matérielle et de l’animation par les jeunes, mi‐
se en place de délégués et rédaction d’un journal de bord. 
Le camp du Jura, c’est aussi faire une expérience spirituelle : proposition de prier 
tous les soirs, de vivre la messe à la cathédrale de Saint Claude. 
Merci à Marie– Caroline, André et José, les inten‐
dants qui ont aidé à ce que le camp se réalise en‐
core cette année.  

Catherine GASPAR,  la directrice 

Photo-souvenir du groupe 

Rencontres avec des "parisiens" 

Ils ont tous bien pagayé  ! 
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Chaque année depuis 1983  la CITE DES JEUNES propose aux  jeunes 
(de COUBRON et des environs) de 11 à 17 ans de passer de 2 semaines 
de vacances dans les Alpes, fin août. Cette année encore nous som‐
mes partis avec 28 jeunes, une directrice, 8 animateurs, et une équipe 

technique, tous bénévoles. 

Le Camp Montagne 2011 a été marqué par la découverte d’un nouveau chalet aux Gets. 
Le premier jour a vu l’arrivée inattendue de Père Paul (ancien prêtre de la paroisse de Cou‐
bron‐Vaujours) tombé en panne de voiture dans la région. 

Les activités proposées aux jeunes (randos, veillées, jeux, activités sportives…) permettent 
de leur faire découvrir les trois grandes valeurs du camp : aimer la montagne, ne pas crain‐
dre l’effort et vouloir vivre un temps fort d’amitié. 

Aimer la montagne et ne pas craindre l’effort par les randos qui nous ont conduits sur les 
sentiers autour des Gets avec un passage obligé par le Mont Chéry qui permet de décou‐
vrir un panorama à 360° autour du sommet avec une vue imprenable sur le Mont Blanc. 
Nous avons aussi fait une randonnée sur deux jours avec nuit sous tente. Ce soir‐là, nous 
avons profité en musique des étoiles grâce à deux jeunes guitaristes malgré un début d’o‐
rage qui a failli écourter la soirée. Et surtout, les randos permettent aux jeunes de se rap‐
procher et de s’entraider dans les moments difficiles ou pendant les pauses. 

Chaque année, une activité particulière est proposée. Après  le  rafting  l’an passé, nous 
avons découvert cette année l’accro‐branche et tout le groupe a pu profiter des deux par‐
cours adultes voire du parcours noir pour les plus téméraires. Effort et entraide étaient au 
rendez‐vous. 

Un temps fort d’amitié pendant les veillées et les grands 
jeux préparés par les animateurs ou par les jeunes eux‐
mêmes. Ces activités  se  font généralement en équipe. 
Elles  sont  l’occasion  pour  chacun,  animateur  ou  jeune 
d’exprimer ses talents (danse, texte, scénette…) et de les 
faire partager aux autres. Une journée à thème permet 
de vivre un grand moment du matin jusqu’à la veillée :  

costume,  cuisine,  danses, 
jeux… Cette année,  le Ma‐
roc était à l’honneur.  

Nous vous attendons tous 
l’année  prochaine  avec 
nous  au Gets  la  dernière 
quinzaine d’août. Le groupe au mont Chéry (1826m)  

L'Equipe technique  
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La  brocante  annuelle  de  «  Solidarité 
Bangladesh  Les 4 Vents » fera date ! 
Cette Brocante c’est d’abord une histoire 
de rencontres. D’horizons divers, certains 
auront fait beaucoup de kilomètres,, sim‐
plement pour venir aider. Tous ayant ré‐
servé ce long week‐end sachant fort bien 
qu’il sera fatigant. 
 

Cette année encore, nous avons été rejoints par de nouvelles têtes. 
Cette brocante, c’est également la mise à disposition depuis tant d’années, des locaux 
par  la Paroisse Sainte Bernadette, et le prêt gracieux des stands par la ville de Gagny. 
C’est aussi un temps de partage. Nous apprenons à nous connaître, nous prenons des 
nouvelles des uns et des autres.  
Les années passant, des problèmes de santé sont venus bousculer nombre d’entre nous. 
Pour autant, nous sommes présents et chacun met toutes ses forces dans la « bagarre ». 
Des premiers préparatifs aux derniers rangements, en passant par la vente elle‐même, il 
en a fallu du courage, de l’énergie, de la ténacité, de la maîtrise de soi, de la volonté !  
Sur les visages toujours un sourire. La météo nous a certes  aidés, mais l’an dernier sous 
la pluie, c’était pareil ! 
Nous  avons  une  nouvelle  fois  montré  que  la solidarité, ce n’est pas qu’un beau 
concept. 
Les deux associations aident concrètement les plus démunis, que ce soit près de chez 
nous ou au bout de la terre. 
Bel exemple de solidarité et de générosité... de cette équipe…  et de tous !  

Ici, le coin des affaires : 
c'est déjà Noël ! 
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Le soleil nous a accompagnés de 
la  Lumière  du  partage  tout  au 
long de ces deux jours.  
 La bonne humeur était au ren‐
dez‐vous, et pour la 1ère fois une 
« BROCANTE » !  

Les participants se sont installés très tôt, nous étions là pour les accueillir !  
De nombreux visiteurs ont pu découvrir et acheter mille choses parmi les nombreux 
stands. Une grande animation pour le quartier !  
Une ambiance sympathique a permis de vivre fraternellement repas, loterie, commerce 
équitable, jeux et stands de créations artisanales…    
Merci à tous ceux qui ont fait de ces deux jours un week‐end de découverte, de partage 
et d’amitié !    
Merci aussi aux enfants de leur participation, et à toutes les personnes qui se sont inscri‐
tes pour cette 1ère brocante et sont prêtes à revenir.  
Une  journée bénéfique  à tous niveaux… sans oublier la recette de cette fête, qui permet 
d’améliorer  la  vie matérielle  des Paroisses de  Jésus  adolescent  et  Saint  Pierre‐Saint 
Paul    
Bien sûr, rendez‐vous  l’année prochaine où vous êtes tous invités !  
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La Cité des Jeunes et les paroisses saint Christophe et saint Nicolas ont organisé leur 29ème 
Rallye Touristique le Dimanche 16 octobre. 

Il est 8 heures place Notre Dame de Paris. Il fait frais, mais le ciel est bleu, la journée s'an‐
nonce très agréable. Malgré l'heure matinale, les touristes commencent à arriver pour la 
visite de notre illustre cathédrale. Un couple de jeunes mariés, encore en tenue, vient se 
faire photographier profitant de la lumière du début de journée et de la place vide. 

Nous attendons, pour 8 heures 30, les équipes qui se sont inscrites pour participer à notre 
nouvelle aventure (14 équipes, soit 56 personnes et nous 8 animateurs). 

C'est ainsi que de 9 heures à 17 heures, en deux étapes, nous leurs faisons découvrir des 
rues, des avenues, des ponts, des églises, des monuments et plein de choses insolites ou 
historiques. 

Tout ceci se fait à partir d'énigmes à résoudre, plus ou moins faciles, pour trouver les lieux 
de passage et découvrir ce que nous voulons leur faire voir. 

Une innovation cette année, due au lieu de ce rallye, nous avons organisé un circuit com‐
plètement pédestre, contrairement aux années précédentes où il  se faisait en voiture avec 
une petite partie pédestre. Sept à neuf kilomètres ont été parcourus suivant les équipes. 

De temps en temps, nous les rencontrons pour un jeu que l'on appelle contrôle. 

Entre 12 heures et 14 heures, nous sommes tous rassemblés, même ceux qui s'étaient 
perdus et qui nous ont retrouvés grâce à l'enveloppe secours que nous prévoyons tou‐
jours ! C'est l'heure du repos, du pique‐nique, mais aussi des jeux plus ou moins malicieux 

CITE DES JEUNES ET PAROISSES ST CHRISTOPHE ET ST NICOLAS  

RALLYE TOURISTIQUE 
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que nous leurs proposons.  

En fin de journée, les animateurs s'activent, il faut procéder aux corrections. Le classement 
ne sera connu qu'après addition de tous les points obtenus. Il y a autant de points pour les 
étapes que pour les jeux.  

Puis chacun est invité à se retrouver dans les salles Saint Jean Bosco à Coubron pour la pro‐
clamation des résultats, la distribution des lots avec, en particulier, la coupe pour le pre‐
mier, la tortue pour le dernier et pour partager le verre de l'amitié. Les animateurs ont tou‐
jours raison, cela fait partie des règles de ce rallye, mais, malgré les contestations ou récri‐
minations de certaines équipes, tout se termine dans la bonne humeur et chacun se dé‐
clare satisfait de sa journée et se donne rendez‐vous pour l'année prochaine. 

Nous avons passé une excellente journée sous un soleil chaleureux. 

L'année prochaine, un anniversaire  :  le 30ème Rallye Touristique  (dimanche 14 octobre 
2012), ne le manquez pas ! De nouvelles surprises vous attendent !... 

 
 
 
 

Au cours d’un repas par-
tagé, à la « table ouver-
te » des dimanches de l’é-
té, (à Saint Pierre - Saint 
Paul), l’idée a germé d’u-
ne marche- découverte du 
bord de Marne : une oc-
casion de passer ensem-
ble une journée de déten-
te, de mieux se connaître 
et de pratiquer la marche. C'est ainsi que, sous un soleil radieux, le 17 Août, 
nous étions 15 à nous émerveiller devant  le lac de Vaires ou la chocolaterie Me-
nier ! 
Bref, une marche joyeuse, Des conversations qui fusent, des connaissances qui 
mûrissent,..un moment  très convivial de repas partagé, une courte sieste, quel-

ques kilomètres parcourus 
pour entretenir notre san-
té… 
Merci à Danièle et Yves 
d’avoir initié cette très 
agréable journée ; nous 
sommes prêts à recommen-
cer ! 

Josiane L 
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:Ou : Du plaisir à tous les étages ! 

J e suis pensionnaire d'une maison de retraite et bien sûr, je n'ai pas eu la possibilité de 
partir en vacances cet été. Je n'ai pourtant pas vu le temps passer, l'ennui était absent ! 

En regardant autour de soi, afin de repérer ce que l'on peut faire dans une maison de re‐
traite, et ce qui est proposé par la paroisse, il n'y a pas de place pour le stress et la mélanco‐
lie !   
Après avoir eu la joie de vivre et partager l'Eucharistie durant des messes très chantantes et 
priantes, j'ai eu de nombreuses autres joies grâce à la "Table Ouverte" des dimanches d'été 
dans le jardin du presbytère :   
‐  Plaisir  de  retrouver  d'autres  chrétiens  dans  un  cadre  différent  de  celui  de  l'église. 
‐ Plaisir de rencontrer des nouveaux venus dans le quartier et que je ne connaissais encore 
que très peu.   
‐ Plaisir de partager des repas élaborés par les uns et les autres avec des spécialités locales 
de France et d'ailleurs.   
‐ Plaisir d'échanger nos impressions personnelles sur les différentes activités offertes par le 
secteur paroissial pour ceux qui désirent vraiment prendre part à des actions concrètes au 
service des autres.   
Et de plus, après un juillet pluvieux, tous les dimanches d'août ont été très ensoleillés ! 

Pour tout cela, merci Seigneur ! 

Monique BERNAGOUT 
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Maryse U. et J.‐Philippe D. sont allés à Châteauroux rendre 
visite au Père Denis Nicolleau qui a été prêtre pendant 6 ans 
à Montfermeil. 
Denis va bien… ! Il continue à faire du vélo, à marcher, mais 
nous avons constaté depuis notre visite de septembre der‐
nier qu'il se fatiguait plus vite… 
Naturellement, il a été heureux de cette visite. 
A notre départ, il nous a dit : 

" je compte sur vous pour saluer, transmettre mes amitiés à tous 
ceux que j'ai connu" ! 

Devant le nombre croissant de personnes sans logement, à l’entrée de l’ hiver , 
Le 10 novembre, à Paris et en province, la Coordination des professionnels de 
l’urgence sociale a organisé une journée 
 

"Un TOIt pour TOUS "  

Pour préparer la fête de la Saint Michel, pendant les grandes vacances, nous 
nous sommes retrouvés chaque semaine pour confectionner des nattes de 
lavande, des coussins ,des icônes, afin de fournir le stand…   
Bons moments de convivialité et d’apprentissage de techniques nouvelles. 
Un regret ? Nous étions 4 ou 5 fidèles…jamais plus ! 
Un souhait ? organiser d’autres ateliers, l’an prochain, auxquels vous aime‐
riez participer, bien sûr ! 

MARCHÉ DE NOËL 
Samedi 3 et dimanche 4 décembre 2012 au Gym‐
nase Colette Besson à Montfermeil. 
Un stand "Renouveau de Franceville" sera tenu 
avec santons, sapins et bougies à vendre pour 

nos paroisses. Un Stand Crèche aussi sera présent, animé par les pa‐
roisses de Montfermeil ! Nous cherchons des volontaires pour des 
permanences d’une heure ou deux sur les stands… 
Merci de contacter Laurent Marsaux  au 01 43 30 43 09. 
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LAISSEZ-VOUS RECONCILIER 
AVEC LE CHRIST ! 

SOIRÉE DE LA RÉCONCILIATION 
Mardi 20 décembre de 16 h à 20 h 30, 

 
en l’église Saint Nicolas  

(allée de Livry, à Vaujours) 
 

Bus 642, 643 ou 644 
arrêt Giffard puis 100 m à pied 

 

Permanence des prêtres pour confesser. 
Temps de prière commune à 16 h, 18 h, et 20 h. 

MERCI MARIE ! 
Le 8 décembre, c’est la fête de l’Immaculée 
Conception… Tous ceux qui veulent fêter 
Marie pourront allumer ce soir-là des lumi-
gnons sur le rebord de leurs fenêtres. 
Un temps de prière est proposé à tous : 
Soit chez soi : un guide-dépliant sera dis-
ponible dans les paroisses, avec vente de lu-
mignons ; 
Soit dans la chapelle Jésus Adolescent de 
Franceville (128 avenue Gabriel Péri à Mont-
fermeil) de 20h à 21h30.  
 

Ce temps de prière commencera par une méditation personnelle accompa-
gnée de musique, de chant, où chacun aura la possibilité de : 
Déposer ses intentions de prières dans une corbeille, au pied de l’autel. 
Prendre une « parole de vie » à méditer 
Recevoir le sacrement du pardon s’il le souhaite. 
Ce temps de prière sera suivi de la messe à 20h45 et se terminera par une 
procession à la grotte « de Lourdes » avec les lumignons. 
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A l’heure où nous imprimons, 
La date (en février), l’heure et le lieu 

nous sont inconnus… 
Alors… scrutez l’info 
quand elle viendra, 

pour ne pas perdre une crêpe ! 

Contact :  
Laurent Marsaux 
01.43.30.43.09 

A PARTIR DE 19H30 
Salle Etienne Eör y 

Paroisse de Franceville 
128 avenue Gabriel  Péri  

à Montfermeil 
 

Chacun amène des plats 
à partager... 

LE SAMEDI 31 DECEMBRE, 
NE RESTEZ PAS SEUL(E)...  

FAISONS LA FÊTE ENSEMBLE ! 

Réveillon 2012 

Messe 
à 18h30 

à la Chapelle 
Pour ceux qui 
le souhaitent 
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Veillées et messes du samedi 24 décembre : 
17 h : Jésus Adolescent de Franceville  
18 h :  Notre-Dame de Lourdes des Coudreaux  
18 h30 : Saint Christophe de Coubron 
19 h : Saint Nicolas de Vaujours  
21 h : Sainte Bernadette de Gagny  
21 h : Saint Pierre - Saint Paul de Montfermeil 
22 h 30 : Chapelle Jean XXIII de Clichy-sous-Bois 
23 h : Saint Médard de Courtry, suivie d'un repas de Noël dans l'église, 

pour qui veut, composé de ce que chacun apportera... 
 
Dimanche 25 décembre : 
9 h   Chapelle Notre-Dame des Anges de Clichy-sous-Bois 
10 h 30 : Messe à Saint Pierre - Saint Paul de Montfermeil, 
  Jésus Adolescent de Franceville, 
  Notre-Dame de Lourdes des Coudreaux 
  Sainte Bernadette de Gagny 
  Saint Christophe de Coubron, 
  Sainte Bernadette de Gagny, 
  et Jean XIII de Clichy-sous-Bois 

St Pierre  St Paul   01 43 30 42 83 
Jésus Adolescent de Franceville   01 43 30 33 28 
N. D. de Lourdes des Coudreaux  01 45 09 84 04 
St Denis de ClichysousBois  01 43 30 30 12 
St Christophe de Coubron  01 43 88 71 14 
Ste Bernadette de Gagny  01 43 02 15 23 
St Nicolas de Vaujours  01 48 60 65 77 
 

Site des paroisses catholiques du Plateau : 
http://paroissesduplateau. free. fr 

 

Site internet de Coubron :  http://paroissecoubron.free.fr  
 

Site internet du diocèse de Saint‐Denis‐en‐France : 
http://saintdenis.catholique.fr 
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